
Тире между 
подлежащим

и
 сказуемым



На уроке мы…

� узнаем, когда тире ставится;

� изучим примеры на правило;

� подведем итог изученному.



В русском языке чаще всего глагол есть подразумевается. 
Он обычно употребляется в смысле иметь.

Я есть учитель.

по-польски

Я учитель.

по-русски

У  меня есть новый 
мобильный телефон!

А у меня он тоже есть!



1. если подлежащее и сказуемое выражены именем 
существительным в И. падеже. 

сущ. в И. п.

Правда – воздух, без которого нельзя 

дышать.

Урок математики – пытка для 

незнаек. 
сущ. в И. п.

есть 
что?

есть 
что?

Тире между подлежащим и сказуемым 
 ставится:



2. Если подлежащее и сказуемое выражены инфинитивом. 

инфинитив

Охранять природу – защищать 
Родину.

Увлечься наукой – постичь 
мир.

инфинитив

есть 
что?

есть 
что?



3. Если подлежащее и сказуемое выражены 
числительным  в И. п. 

числительное в И. п.

Пять и пять – 
десять.

есть 
что?

Десять – высший балл 
в нашей гимназии.

Семь бед – один ответ.

числительное в 
И. п. + сущ. в И. п.4. 



5. Если в роли подлежащего выступает инфинитив, а 
сказуемое – существительное в И. п.

Сознавать долг и не исполнять его − 
трусость.

есть 
что?

инфинитив сущ. в И. п.

Преследовать мустанга в прерии – весьма увлекательное 
занятие. 

есть 
что?

инфинитив сущ. в И. п.



6. Если инфинитив и существительное меняются местами.

Дело науки – служить 
людям.

есть 
что?

инфинитивсущ. в И. п.

Самая высокая радость в жизни – чувствовать себя 
нужным. 

есть 
что?

инфинитивсущ. в И.п.



7. После существительного встречается числительное 
либо числительное + существительное. 

Диаметр этого круга – пять 
метров.

есть 
что?

числ.+ сущ.сущ. в И. п.

Созвездие Девы – одиннадцать ярких 
звезд.

есть 
что?

числ. + сущ.
неделимое 

словосочетание



8. Когда после существительного или инфинитива идет 
фразеологический оборот. 

Жажда к богатству – современная бочка 
Данаид. 

есть 
что?

фразеологизмсущ. в И. п.

Дисциплина – краеугольный камень любой 
деятельности. 

есть 
что?

фразеологизмсущ. в И. п.



9. Если перед сказуемым будут стоять указательные 
частицы это, вот, значит, вот это, это значит.

Свобода – это уважение к 
личности. 

есть 
что?

Совесть, благородство и достоинство – вот наше 
воинство! 

есть 
что?

Всегда отдыхать – значит никогда не 
отдыхать. 

                  есть что?



Тире между подлежащим и сказуемым 
НЕ ставится:

1. Когда подлежащее выражено личным местоимением.

Да, мы дети Галактики.
Я воспитанная 

девушка!

 Тире можно ставить тогда, когда есть 
противопоставление или логическое выделение 
сказуемого:
 Мы не просто путешественники, мы – геологи.



Кто твой друг?

2. Если подлежащим является вопросительное 
местоимение.

Кто врач?

3. Если сказуемое выражено именем 
прилагательным в полной и краткой форме:

Как элегантна осень в 
городе!

А домики стальные, 
полированные, крытые 
разноцветными 
раковинками!



4. Если в роли сказуемого выступает 
существительное 
в косвенных падежах:

Шиповник весь в острых бутонах. 

Все наши яблони в цвету! 



5. Если подлежащее и сказуемое выражены
 существительными в И. п. но между ними 
находятся

глагол-связка есть    
Всякое искусство есть диалог между 
художником и публикой.
Язык есть величайшее искусство народа.      

Сравнительные союзы 
как, будто, словно, 

точно, что

Город как живое существо.
Ночь словно лаборатория волшебников.
Праздный человек точно часы без 

стрелок.

Частицы ведь, тоже, 
даже, просто, же, 

только.

Сердечность такой же дар, как красота.
Правда и ложь ведь это враги.



Частица не Дружба не услуга. 
География не дворянская наука.

Вводное слово или 
словосочетание

Крапива, как известно, очень злое 
растение.
Собака, наверное, самое преданное 
человеку существо.

несогласованный 
второстепенный член 

предложения

Мир снова царство великанов.
 Буйный ветер в пустыне второй 
властелин. 



Сжечь – не значит опровергнуть. 

Жизнь прожить – не поле перейти. 

Наступать – всегда радость.

Работать на земле – как солнцем всходить 

в поле.

Тире ставится,
если подлежащее или сказуемое выражены 

неопределенной формой глагола перед частицей 
не, союзом или несогласованным 

второстепенным членом предложения:



Тире между подлежащим и сказуемым 
НЕ ставится:

        6. Если в предложении – обратный порядок слов 
(инверсия):

Прекрасная птица лебедь! Большой забияка твой брат!

         7. Если подлежащее со сказуемым образует 
фразеологизм:

Твое дело табак. А у тебя, Миша, губа не дура.



До встречи на 
уроках русского 

языка!


